



De los hielos al alma

1920-6491

Para tratarse de una obra sobre el continente antártico, "continente del futuro", la invitación inicial resulta algo intrigante: "Retrocedamos varios siglos". Y la frase siguiente convierte al lector ya intrigado en lector perplejo: "Subimos a nuestros camellos y remontemos por las sombreadas riberas del majestuoso Nilo, en busca de sus fuentes...".

¿Al Polo Sur, por el Sahara? ¿En camello?

No será el único viaje, ni tampoco el más corto de los que emprende Oscar Pinochet de la Barra en su reciente libro *Antártica, sueños de ayer y del mañana*, publicado en Santiago por la Editorial Hachette (127 páginas), con abundantes ilustraciones de Marta Carrasco.

Pinochet fue uno de los primeros autores chilenos que se preocuparon del tema. Ya en 1944 apareció su obra *La Antártica chilena*, que ganaría el Premio Municipal y se convertiría en texto forzoso de consulta. De sus viajes a aquellas comarcas salió, luego, *Base Soberanía y otros recuerdos antárticos* (1977). En 1982 agregó su estudio *Antártica Año 2000, nuevas perspectivas políticas y jurídicas*, y en 1985, *España y su hermosa utopía de la Terra Australis*.

Quienes ahora lo acompañen en su camello, llegarán muy pronto a encontrarse con la magia de los témpanos. Para el autor, las exploraciones que conducían más y más hacia el sur son esfuerzos "en busca del paraíso".

• El adiós de lord Sandwich

El primer protagonista es Hernando de Magallanes, que creía en un océano mayor que el Atlántico, siguiendo con rumbo austral desde el estrecho. Apenas una vuelta al mundo —la inédita, la inicial— y un viajecito extra por el tiempo, y aparece otro protagonista: el célebre James Cook, también navegador de tierras inoiguitas.

El relato de Pinochet es novelado: "En Plymouth nos despidió lord San-

dwich, la más importante figura del Almirantazgo", que además daría su nombre a unas islas y a un comisariado imprescindible. Con Cook, el consejero lloja a Georgia del Sur y dibuja las primeras imágenes de esas regiones heladas.

Otros exploradores siguen penetrando entre témpanos y vendavales. Pero el libro no pretende ser la historia del continente. La ilumina desde su propia perspectiva. Está escrito "para los que aún creen en la luz, no en la del sol o de la luna; más bien, en el resplandor de una estrella que nos mira desde la inmensidad del sur".

Su peregrinación, dice Pinochet, "comienza en los cielos, pero puede perfectamente terminar en el alma". ■■■

Base antártica: una aventura en el tiempo



Oscar Pinochet



HOY N° 696, DEL 19 AL 26 DE DICIEMBRE DE 1988

Foto: J. V. Y. 3

De los hielos al alma [artículo] G. B.

Libros y documentos

AUTORÍA

G. B.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De los hielos al alma [artículo] G. B. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)